

RESEÑA DEL VI SIMPOSIO DE LA REVISTA "MONEDA Y CREDITO"

Durante los días 17 y 18 de noviembre se ha acelerado en Madrid el VI Simposio de la revista *Moneda y Crédito*, decana de las revistas de economía en España, patrocinada por la Fundación Central Hispano. En él se han reunido durante dos días prestigiosos economistas nacionales y extranjeros, para debatir sobre el tema: "Crecimiento económico y Convergencia". Las ponencias presentadas en el Simposio aparecerán en el número 198 de *Moneda y Crédito*, en mayo de 1994.

En su ponencias, Xavier Sala-i-Martin, de la Universidad de Yale, mostró que se da la convergencia en términos de renta per cápita entre las regiones dentro de los países occidentales. Sala-i-Martin puso de manifiesto que en Europa la convergencia regional existe, cerrándose las diferencias de renta per cápita entre las regiones dentro de cada país a una velocidad del 2% anual, que es semejante a la que se obtiene en EE.UU. y en Japón. Esta evidencia se explica razonablemente con ciertas versiones del modelo neoclásico. La discusión, centrada sobre definiciones alternativas de convergencia y sobre la validez de los modelos teóricos de crecimiento ("neoclásico" versus crecimiento endógeno"), puso de manifiesto que no está claro que exista convergencia entre la renta per cápita de distintos países, aunque se encuentre a nivel regional dentro de cada uno de ellos.

Los profesores Assaf Razin, de la Universidad de Tel-Aviv y Chi-Wa Yuen, de la Universidad de Hong-Kong, destacaron que la movilidad internacional del capital y de los trabajadores tiende a promover la convergencia entre países, pero este proceso puede verse seriamente dificultado si hay asimetrías en el tratamiento impositivo de las rentas de los factores entre diferentes países y si hay externalidades en la difusión de los conocimientos.

El profesor Luis Rivera-Batiz, de la Universitat Pompeu Fabra, puso en cuestión el papel de la apertura comercial y de las migraciones sobre el proceso de convergencia de los mercados de trabajo en las dos últimas décadas.

Con respecto a la economía española, Juan José Dolado, Jose María Roldán y José Manuel González-Páramo, del Servicio de Estudios del Banco de España, mostraron que se ha dado una "convergencia incondicional" regional a una tasa del 2% anual, similar al de gran parte de la literatura empírica, y que aumenta hasta el 4,4% anual cuando se condiciona sobre variables que indiquen diferencias en los respectivos "estados estacionarios" provinciales.

Por otra parte, los trabajos de dos equipos de investigadores, uno formado por Isabel Argimón, José Manuel González-Páramo, María Jesús Martín y Jose María Roldán, del Banco de España, y un segundo equipo formado por Matilde Mas, Joaquín Maudós, Francisco Pérez y Ezequiel Uriel, de la Universidad de Valencia, coincidieron en señalar que existe un efecto positivo de la inversión pública en infraestructuras, educación y sanidad sobre la productividad de la economía española, hallándose que el mayor impacto procede del primer tipo de inversión.

Desde una perspectiva histórica, el profesor Leandro Prados, de la Universidad Carlos III, argumentó que siguen sin tener respuestas convincentes las preguntas sobre las causas que explican el retraso histórico español en el último siglo y medio. Parece que los problemas estructurales de funcionamiento de nuestra economía han sido importantes, y que las etapas de mayor conflictividad a la hora de llevar a cabo dichas reformas, vienen asociadas a épocas de bonanza y crecimiento, y no a períodos de estancamiento.

Por último tuvo lugar una mesa redonda sobre las políticas para favorecer el crecimiento económico y la convergencia. César Molinas, director general de Planificación Económica del Ministerio de Economía y Hacienda, puso de manifiesto que para favorecer el crecimiento se necesita una política que favorezca la estabilidad macroeconómica, la educación y la inversión en infraestructuras. Paulina Beato, consejera de Banesto, defendió como políticas de crecimiento la reforma laboral y la desregulación del sector de servicios. Finalmente Benjamín Friedman, catedrático de economía de la Universidad de Harvard, manifestó que para aumentar la tasa de crecimiento se requiere que las instituciones financieras canalicen eficientemente a las empresas suficientes fondos para la inversión productiva.